
Veterinario experto en nutrición animal, 
con una larga trayectoria profesional 
en empresas líderes del sector de la 
nutrición dónde ha desempeñado cargos 
de gran responsabilidad.  
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José Luis 
Fernández Benegas

MARTA VIVAS MARTÍN
Veterinaria. 

Responsable de Comunicación Badajoz Veterinaria

M.V. Para comenzar, nos gustaría saber 

de dónde viene su vocación por las 

Ciencias Veterinarias ¿Por qué esta 

elección? Se licencia en 1982 en la 

Universidad Complutense de Madrid, 

¿Cuáles son sus mejores recuerdos 

académicos?

J.L. De pequeño lo tenía claro, me 

imagino que como la mayoría de los 

niños. Es más, tuve una mini granja 

cunícola con 10-12 años y fue un 

desastre, como no podía ser de otra 

manera. Más tarde no me acordé de 

la veterinaria, hasta acabar el COU y 

la Selectividad en Madrid. A pesar de 

hacer el bachillerato de Letras, me di 

cuenta que lo que quería hacer era 

Veterinaria, aunque tuve que estudiar 

después muchas matemáticas y física 

para aprobar la carrera.

Los mejores recuerdos académicos, 

fueron la vida universitaria en Madrid 

y en el Colegio Mayor “Marqués de 

Hoy día España es un 
referente a nivel europeo y 
mundial: Somos el segundo 

productor de piensos de la UE 

la Ensenada”, por la cantidad 

de amigos que hice de todos 

las regiones, en la época de la 

“Transición”. Fue algo memorable 

y aprendí mucho a comprender 

este plural y gran país, llamado 

España.

M.V. Tras finalizar los estudios, 

¿Tenía predilección por el sec-

tor de la nutrición animal?

Que nos puede contar del inicio 

profesional, ¿Existía mucha 

competencia  o  por el con-

trario era más fácil encontrar 

trabajo que en la actualidad.

J.L. Siempre lo tuve claro y 

me incliné por la Producción 

Animal y la Zootecnia. Al 

principio empecé como todos, 

haciendo sustituciones en varios 

pueblos. Pero pronto me di 

cuenta que aquello no era lo 

mío, por dos detalles que me 

sucedieron con el Secretario 

del Ayuntamiento, que se 

negaba a pagar las “placas de 

reconocimiento de triquina”, y 

con el Alcalde, que se negaba 

también a pagar los “Honorarios 

de Espectáculos taurinos”, pues 

según ellos, no había dinero en 

el ayuntamiento.

Respecto a la competencia de 

aquella época, había menos que 

ahora, pero sucedían cosas que 

difi cultaban encontrar trabajo, 

como era el hecho de que los 

“titulares” se adjudicaban la plaza 

del pueblo vecino, si el otro titu-

lar se daba de baja por enferme-

dad. Tampoco lo entendí nunca. 

Tras renunciar a la sustitución, 

me ofrecieron tres años conse-

cutivos una plaza de interino. Sin 

duda, ¡había más oportunidades!

M.V. 3. Gerente Técnico-

Veterinario. Especialista en 

Porcino Ibérico en empresas tan 

conocidas como Gallina Blanca 

Purina S.A; Gerente de grandes 

clientes en PURINA ESPAÑA; 

Gerente Nacional de Marketing 

y Ventas de monogástricos en 

AGRIBRANDS EUROPE; Jefe de 

Producto España/Portugal de 

Porcino Ibérico en CARGILL 

ESPAÑA S.A, son algunos de los 

puestos que ha ocupado durante 

su carrera profesional. 

A lo largo de esta etapa, ¿Cómo 

narraría la  evolución del 

sector de la nutrición animal 

tanto a nivel internacional, 

nacional y en la región extre-

meña? Y además ¿Cuáles son 

las principales diferencias con 

el mercado actual y el perfil de 

cliente? 

J.L. El sector ha evolucionado 

mucho en los últimos 30 años. 

La industria de Nutrición Animal 

arrancó España en las déca-

da de los 60 con las primeras 

Cooperativas Agrarias (Caceco, 

Guissona, Coren, Covap, etc), que 

surgen para comercializar los 

productos ganaderos que elabo-

raban sus socios y participando 

en la cadena de valor. Más tarde, 

en los años 70-80, se instalan 

en nuestro país multinacionales 

americanas que revolucionaron 

el sector, como PURINA (Piensos 

en gránulo, alimentación de 

terneros sin paja, el “taco para 

vacuno campero”,etc.) y tam-

bién los sistemas de producción 

como las “Integraciones porcinas 

y avícolas”. Fueron muchos los 

compañeros veterinarios que 

empezaron a trabajar en este 

sector y que aportaron mucho a 

la modernización de las explo-

taciones, pasando de las granjas 

“familiares”, con pocos recursos, 

a “explotaciones intensivas “más 

productivas y rentables  y a la 

formación en manejo y sanidad 

animal de los ganaderos, lo que 

se tradujo en negocios más ren-

tables y permitió producir proteí-

na animal (carne, leche, huevos, 

etc.) a un precio asequible para 

la mayoría de los consumidores 

de aquella época.

Hoy día España es un referente a 

nivel europeo y mundial: Somos 

el segundo productor de piensos 

de la UE, con 35M/Tn. pienso 

(Cataluña, Castilla León y Aragón 

(50% de la producción), detrás 

de Alemania (Total UE-28:159M/

Tn) y el segundo productor de 

porcino con 30 M/cabezas y  

17,5M/Tn pienso, por detrás de 

Alemania y 4º a nivel mundial 

(China; EEUU, Alemania).
Veterinario. Director-Gerente en ADICOE

Equipo PURINA. Fábrica de Mérida. Año 1991
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En Extremadura tenemos 

1,4M/cabezas porcino, sobre 

todo ibérico, y producimos 

alrededor de 1,7M/Tn pienso, 

cerca de 1,0M/Tn de porcino.

Tenemos muchas fábricas en la 

comunidad, pero poco producti-

vas, ya que trabajan unos meses 

al año a tope y en primavera-

verano están al 40%, ya que 

la ganadería que tenemos es 

extensiva y no consume nutri-

mentos cuando hay comida en 

el campo.

El valor de las Producciones 

Ganaderas en España en 2017 

alcanzaron los 18000M/€ y supo-

nen 1/3 de la Producción Final 

Agraria y el sector sigue al alza. 

El porcino alcanzó los 7000M/€ 

(34% del total).

M.V. Tiene experiencia en mar-

keting y ventas, ¿Qué impor-

tancia le merecen las redes 

sociales y la publicidad de los 

medios de comunicación en el 

sector de la nutrición animal?

J.L. La publicidad en el sector 

agropecuario, está centrada 

en revistas especializadas, Web 

corporativas, la organización de 

Congresos, Ferias sectoriales, 

Jornadas Técnicas (En PURINA 

fuimos pioneros en la década de 

los 90 en las Jornadas Técnicas 

de Porcino Ibérico, que se desa-

rrollaban en la FERIA DE ZAFRA, 

con más de 500 asistentes en 

cada edición). El sector primario 

no se puede publicitar en el ca-

nal de consumo, pues llegaría a 

poca gente interesada y costaría 

mucho dinero. Si se publicitan, 

los productos acabados y sobre 

todo, la D.O.P y las I.G.P.

M.V. Desde el año 2010 y hasta 

la actualidad ostenta el cargo 

como Director- Gerente de la 

empresa ADICOE, especializa-

da en asesorar y en proponer 

soluciones a través de  aditivos 

alternativos a las premezclas 

medicamentosas y antibióticos. 

¿Cómo llegó esa oportunidad? 

Cuéntenos más sobre la labor 

que desarrollan en su   empre-

sa. Como profesional veterinario 

y Gerente de ADICOE, ¿Cuáles son los retos a 

corto y medio plazo que se propone alcanzar?

J.L. La oportunidad llega, cuando salí de la 

empresa multinacional en el año 2010, tras 28 

años. Tenía 52 años y no me veía prejubilado. 

Estuve una semana sin trabajar, que fue el tiempo 

necesario para formalizar todo el papeleo ofi cial y 

constituir mi empresa. Nos dedicamos a pro-

porcionar asesoría y servicios a las empresas 

del sector de la nutrición animal en el sur de 

España.

La labor fundamental es asesorar y proponer 

alternativas a las premezclas medicamentosas, 

que están prohibidas en plan preventivo, para 

solucionar los problemas sanitarios, sobre todo 

de índole digestiva, que surgen a diario en las 

explotaciones. Hay muchas opciones en el mer-

cado como: Ácidos orgánicos, aceites esenciales, 

ácidos grasos de cadena media, secuestrantes de 

enterotoxinas, prebióticos, probióticos, postbióti-

cos, arcillas, inmunomoduladores, etc. La solución 

pasa por el uso de varios de estos aditivos, pues 

no hay una “varita mágica “que lo cure todo. Lo 

más novedoso se está probando en estos  mo-

mentos de la mano de una empresa extremeña, 

”INGULADOS”, empresa en la que todos los 

trabajadores son Doctores en Veterinaria, que 

ha conseguido aislar cepas inéditas, de bacterias 

ácido lácticas en animales salvajes, capaces de 

producir “bacteriocinas”,con grandes resultados en 

la resolución de los problemas digestivos en le-

chones y corderos. También se están consiguien-

do resultados esperanzadores, en enfermedades 

que generan grandes pérdidas en la ganadería, 

como la Tuberculosis y Paratuberculosis.

Los retos a corto-medio plazo, es seguir cola-

borando con empresas multinacionales, del 

sector de la Biotecnología, 

para conseguir nuevas alter-

nativas fi ables a los problemas 

sanitarios a los que se enfrenta la 

ganadería. El aditivo es la “punta 

de lanza” de la nutrición animal 

hoy, y las mejoras zootécnicas, 

sanitarias e inmunitarias vendrán 

a través de ellos.

M.V. Son muchos los cambios 

realizados en política antibiótica 

en los últimos años ¿Cuáles son 

las principales dificultades 

que han debido llevar a cabo 

para adaptarse a las modifi-

caciones de la Norma? Sobre 

la receta veterinaria electrónica 

¿Piensa que se debe avanzar 

más?

J.L. La supresión de los an-

tibióticos en ganadería, va a 

suponer un gran reto para el 

sector ganadero, y un cambio de 

paradigmas en la prevención de 

enfermedades. Hasta hace poco 

hemos abusado de “las pre-

mezclas medicamentosas “para 

prevenir/curar enfermedades.

En mi época en la industria de 

piensos.a veces, un tratamiento 

vía pienso suponía el 30-40% 

del coste total del pienso, pues 

se utilizaban varias moléculas al 

mismo tiempo y los resultados 

no siempre eran satisfactorios. 

Creo que la supresión de las 

premezclas y la aplicación de 

otras medidas: Profi laxis vacunal, 

mejora de instalaciones, mane-

jo efi ciente, dietas con menor 

densidad nutricional, uso de 

aditivos zootécnicos, contribui-

rán a medio plazo a solucionar 

la mayoría de los problemas en 

granja y sobre todo en “primeras 

edades”.

La aplicación de inyectables 

supervisada por un técnico 

veterinario, en los casos donde 

realmente sea imprescindible, 

seguirá siendo necesaria: La 

prescripción del veterinario y la 

receta veterinaria, permitirá un 

mejor uso y seguimiento de las 

terapias, y no como ha venido 

sucediendo hasta ahora, con 

la automedicación, en muchos 

casos.

Creo que tendremos que recurrir 

más a los laboratorios de análisis, 

para tener un diagnóstico seguro 

y aplicar la terapia adecuada, el 

tiempo necesario y supervisada 

por nosotros. No estamos en 

condiciones de ser acusados de 

un “delito contra la salud pública”, 

por ir en contra de la deontolo-

gía profesional.

La culpa de las “antiobiorresis-

tencias”, no es solo por la mala 

“praxis “en nutrición animal y en 

el ejercicio profesional. Todas 

las profesiones sanitarias hemos 

contribuido a ello, pero creo 

sinceramente, que otras profe-

sionales como los farmacéuticos 

y los médicos lo han hecho en 

mayor proporción.

M.V. Por último, nos gustaría 

que desde la madurez de toda 

una vida dedicada a la profesión 

le diera algún consejo a los 

compañeros recién gradua-

dos.

J.L. La Desde la perspectiva 

de la experiencia, les daría tres 

consejos: Formación, formación 

y formación. Qué no dejen de 

aprender y formarse durante 

todas su vida profesional. Una 

formación no solo técnica y 

especializada, sino también 

que abarque campos como la 

informática, el manejo de idio-

mas, economía de empresa…
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Durante la visita a MAFRESA con industriales 
franceses. Año 1992

Con el Equipo JEFO en la ciudad de Nantes. 
Año 2011

José Luis Fdez Benegas en la Jornada Técnica en la Feria Internaciona Ganadera de Zafra. 
Año 1994.

Visita a la dehesa en la Sierra Norte Andaluza 
con ganaderos. Año 2000


